

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 9,10

Pago adelantado.

HECHOS, NO PALABRAS

La natural pasión que la prensa política pone en sus escritos al hablar de los hombres más afines a sus tendencias, disculpa en parte las exageraciones con que *La Mañana*, órgano oficial del Sr. Canalejas, trata de realzar la figura de éste, haciéndole aparecer ante el país como un dios mitológico ante cuyo altar todos de benos hacer algún sacrificio, a fin de que nos sea propicio. El periódico del Presidente del Consejo no escatima para hablar de su ídolo, ni los adjetivos más riobombantes, ni los más exagerados ditirambos, ni las frases más rebuscadas y altisonantes.

No está mal que el periódico referido haga toda esa labor en pro del Jefe del Gobierno, sobre todo si, como es de suponer, ello le vale una buena subvención; que la ingratitud ni aun en los campos del liberalismo hemos de aplaudirla nosotros. Lo más que puede ocurrir es que las gentes se fíen de las ridículas exageraciones del diario demócrata, y eso... allá él con su ridículo. Pero no estaría de más que *La Mañana*, puesto a cantar las excelentes dotes de gobernante que adoran al Sr. Canalejas, presentase una lista de hechos beneficiosos para el país realizados por el actual Gobierno durante el año que hace que ocupa el Poder.

No es de presumir que haya al quien tan osado que se atreva a poner en esa nota la Real orden sobre manifestaciones externas de los cultos disidentes, ni aquel conato de rompimiento de relaciones con la Santa Sede, ni mucho menos aún el haber llevado a los Consejos de la Corona a un hombre como Burelli, ni siquiera la ineptitud de los Ministros que intervinieron en los conflictos obreros de Bilbao, Barcelona y El Ferrol. Y si nada de esto puede apuntarse entre los hechos notables y beneficiosos al país, ¿qué le queda al Sr. Canalejas?

Le queda, si, su verborrea, su asombrosa fecundia, su extraordinaria locuacidad. De nadie mejor que del Presidente del Consejo puede decirse que se le va la fuerza por la boca. En sus diarias entrevistas con los *reporters* encargados de visitarle, hace declaraciones, y expone proyectos, y traza planes, y esboza leyes: su radicalismo, sus ideas democráticas, su afán de mejorar la situación del proletariado, son los constantes tópicos del Presidente, que arranca el aplauso de *La Mañana*. Pero a estas alturas, cuando hace un año justo que ocupa el Poder, al que subió como una esperanza del liberalismo, ¿qué ha hecho? ¿Cuál ha sido su labor? ¿Qué obra de las que ha realizado en el Gobierno perdurará?

Palabras, palabras... Ahora, el periódico ministerial se empeña en hacer aparecer a Canalejas como el más entusiasta amigo y admirador del Ejército; como el más acérrimo defensor de su prestigio y de sus fueros, fundándose para ello en el discurso que, con ocasión del viaje regio a Melilla, pronunció en el Coliseo Melillense. Y es bien que se recuerde, al propio tiempo, la conducta de Canalejas cuando, a raíz de la ejecución del auarquistá Ferrer, discutiéndose por extranjeros y nacionales la conducta del honrado Tribunal militar, no sonó su voz en el Parlamento para protestar contra los difamadores, aunque sí para acusar al Gobierno que aceptó y mantuvo el fallo de aquel Tribunal. Como no huelga, tener presente que Cana-

lejas, al saber que Maara al discutir aquel proceso, como han anunciado los republicanos, piensa preguntarle si él (Canalejas) hubiera obrado de modo distinto a como aquel Gobierno obró, ha aplazado la reunión de las Cortes, con la esperanza, sin duda, de que el tiempo haga olvidar tal cuestión.

Canalejas es su amor al Ejército y en todo es una perfecta máquina de hacer discursos; pero los hechos no corresponden a las palabras y de éstas está harto ya el país, que no se conforma con los vanos fuegos de artificio de una oratoria más ó menos bella.

PENSAMIENTOS

El arte es un vampiro que vive chupando el cerebro del hombre, y luego oculta su víctima bajo hojas de laurel.

El ingenio del artista es un filtro por el cual pasa la esencia de la vida.

El reinado de la virtud es de toda la vida.

Hobak.

El hombre elevado a las dignidades, el sabio, el docto, son buenos grandes que el que teme a Dios.

Lamaritne.

La resignación nace cuando la esperanza muere.

Napoleón.

La sabiduría sirve de freno a la juventud, de consuelo a los viejos, de riqueza a los pobres y de ornato a los ricos.

Diógenes.

SELECTA

RIMAS

I

En la mano un garrote y en los labios una blasfemia horrible; el mirar cínico; brutal odioso y supelión forzoso al transeúnte tímido; carcajada estentórea; ansias bestiales de motín y desgello y odio a Cristo... ¿á eso llaman república? pues eso fué siempre estúpido y salvajismo.

II

No hay que humillar como humillas a ciertas almas sencillas, y de talento oscuras, que, aunque sencillas y rudas, son buenas las pobrellas. Yo vi un jardín seductor estar lleno a lo mejor de abrojos y de arideces; y en un mal pajarillo a veces, brotar he visto una flor.

III

Un alma sin examen de conciencia es una casa donde no hay portero; que, aunque está muy segura en apariencia, faltando su presencia, lo mismo entra no ladrón que un caballero.

IV

Oyeme, pobre mía; eres bella y yo creo también que eres casta, aunque al verte los días de lluvia, de ese modo, por calles y plazas, yo no puedo apartarme una idea que á mi mente asalta: tú no quieres mancharte el vestido y en verdad eso no es cosa mala, pero, ¡ay niña! del modo que lo haces vas en cambio manchándote el alma.

Luis Ram de Vito.
Barón de Herre.

MIGAJAS DE LA HISTORIA

El fracasado Canalejas no hace crisis en el Gobierno porque no hay quien le sustituya. O los grupos políticos no tienen suficiente fuerza de cohesión ó no hay un hombre de tanto mérito que se imponga su nombre para el mando.

Estudiando la grandeza de los pueblos, que pasaron, se ve que fueron fuertes, grandes, sabios, por la grandeza de los hombres que los regían.

Se trataba de elegir gobernante entre los romanos. Había un hombre, respetado por sus virtudes, enemigo del lujo, exento de ambición, religioso, observador ferviente de la justicia y vencedor de sus pasiones.

El Rey Tacio le caso con su hija, y este honor no le inclinó a vivir en Roma, sino que prefirió quedarse en Turis cuidando a su anciano padre. Cuando fueron a participarle la elección, contestó: Las cualidades que me han ganado vuestra estimación, me apartan del mando, porque me llaman al estudio, al descanso y al retiro. Sois ambiciosos y yo no gustais de guerras y conquistas y yo prefiero la paz a todo. Vosotros no ositáis de un General mas bien que de un gobernante.

Cualquier romano se hubiera puesto furioso al ver que era preferible un weyler.

Se eligió al subió Numa a pesar de su oposición. Consolidó la nación con la paz y la religión. Dedicose a calmar el espíritu belicoso y á suavizar las costumbres feroces del pueblo.

¡Cosa notable! Arregló el calendario añadiéndole dos meses más, Enero y Febrero; Julio César completó esa reforma, que el Papa Gregorio XIII estableció definitivamente.

Canalejas no ha podido gobernar más que un año escaso, para arreglar el almanaque nacional se necesita inspirarse, como Numa, en el trabajo y la religión, si no el tiempo del Gobierno es breve.

José Hien de la Encina.

UN BUEN CONSEJO

Aborrezco, por inclinación natural y por inspiración divina, todos los altercados que se levantan entre católicos, porque los creo inútiles y peligrosos; y todavía más aquellos cuyos efectos pueden traer discusiones y diferencias; sobre todo, en estos tiempos tan llenos de espíritus dispuestos a la controversia, á la maledicencia, á las censuras y á la ruina de la caridad.

San Francisco de Sales.

Don Bartolomé Lorenzo de Guzmán.

Uno de los hombres célebres sepultados en Toledo, es el Canónigo de Coimbra é inventor de los globos, D. Bartolomé Lorenzo de Guzmán. Nació en la ciudad de Santos—Brasil—en 1685, vino á Europa en 1705, haciendo la carrera eclesiástica y dedicándose al estudio de la Física, llegando á descubrir un globo en que verificó ascensiones á la presencia

del Rey Juan V en Lisboa, quien le felicitó y llenó de distinciones por su sabiduría.

Habiendo repetido las pruebas en su globo, tuvo la desgracia de fracasar en una de ellas, por lo que el pueblo le vituperó y hasta le persiguió, huyendo entonces el Sr. de Guzmán de la nación portuguesa y viniendo á morar en la ciudad de Toledo, en donde enfermó á causa de los disgustos sufridos, falleciendo en el Hospital Provincial de Nuestra Señora de la Misericordia en 1734 y siendo enterrado de limosna por la Cofradía de Clérigos de San Pedro en la Parroquia de San Román, en el tramo destinado á los Sacerdotes.

En el *Boletín de la Sociedad Arqueológica de Toledo*—núm. 5—del 29 de Septiembre de 1910, publicamos la *Partida de defunción* de tan infortunado sabio.

El Excmo. Sr. Vizconde y Marqués de Faria, dió á luz en París en 1910, un libro titulado *11^o Centenaire de la découverte des Ballons* (8 aout 1909). *Le Précurseur des Navigateurs aériens Bartholome Lorenzo de Guzman, L'Homme Volant, Portugais, ve au Brésil* (1685-1724).

El periódico de Toledo *El Castellano*, en el mes de Mayo del año último, reprodujo la *partida de defunción* del Sr. Guzmán.

Para honrar la memoria de tan distinguido hombre de ciencia, hemos procurado que el Ayuntamiento de Toledo se ocupe en disponer que en la Parroquia en que dicho señor Guzmán se halla sepultado, se coloque una modesta *lápida con inscripción* recordatoria, en la que se haga saber á nacionales y extranjeros que en aquel lugar duerme el último sueño un gran hombre y que allí espera la resurrección de la carne.

El Excmo. é Ilmo. Ayuntamiento Constitucional de la Imperial Ciudad, en su *sesión* del día 8 del corriente mes, oyó la *proposición* presentada á este propósito por el Concejal D. Félix Conde, *proposición* que ha pasado á la Comisión correspondiente para que ilustre al excelentísimo Ayuntamiento quien en su día decidirá sobre la colocación de la mencionada lápida.

Mil plácemes al Excmo. Ayuntamiento por la aquiescencia que ha prestado á tan culta como entusiasta *proposición*, que seguramente agrada á todo amante del progreso y de la aviación, cuyos primeros *ensayos serios* hizo el Sr. Guzmán en su globo que reproducimos y que está copiado del dibujo existente en la Biblioteca de la Universidad de Coimbra.



La inscripción de la enunciada *lápida* podrá redactarse en estos ó parecidos términos.

«En este templo de San Román Mártir reposan los restos de BARTOLOMÉ LORENZO DE GUZMÁN, portugués nacido en el Brasil en 1685, primer inventor de los aerostatos; falleció en esta ciudad en 19 de Noviembre de 1724.»

La ciudad de Toledo le dedica este recuerdo».

Juan Moraleda y Esteban.

DE PROPAGANDA

Dolorosas lamentaciones.—El Presidente central de las Conferencias de San Vicente de Paúl, decía: «En mi sentir, no se ha comprendido bastante por los fieles la gran importancia de la prensa; se piensa en construir iglesias, en fundar comunidades, en multiplicar los asilos para los huérfanos y los pobres, y esto, en efecto, pertenece al número de las obras más necesarias; pero se olvida que, sobre estas necesidades, hay otra que por la fuerza de las circunstancias, aventaja á todo, y es la propagación de la prensa católica la cual si no es sostenida, animada y elevada á la altura correspondiente, las iglesias serán abandonadas si es que no se las incendia, se expulsará á las comunidades por mucho arraigo que parezcan tener, y las casas de caridad y las escuelas mismas se verán arrebatadas á la religión que las fundó».

El Obispo de Jaca.

Desde Madrid.

Versatilidad é inconsecuencia mayores que las de los políticos españoles, no es fácil encontrarlas en parte alguna. Ante la enfermedad de don Joaquín Costa, todos los difíciles problemas de la vida nacional; todas las interesantes cuestiones de la vida social y política, quedaron estumadas y perdieron toda actualidad en la política española. Con la de la muerte, llegó la hora de las alabanzas, y la figura del ilustre don Joaquín Costa adquirió relieve é importancia tales, que no parecía sino que de su existencia dependía la de la Patria y aun la de todos y cada uno de nosotros. La Prensa diaria llenó columnas y columnas para cantarnos las eminentes dotes de Costa, sirviendo el nombre de éste para que ciertos periódicos levanten determinada bandera de luchas y rencores, sin pensar que la muerte necesita reposo, paz, silencio y respeto.

Costa era uno de los cerebros más privilegiados de España en los presentes tiempos, y no es fácil que la gárrula prosa periodística pueda de ninguna manera rendirle en estos momentos todo el justo homenaje que su gran figura merece; pero las exageraciones, sobre todo cuando con ellas se persiguen fines políticos, son contraproducentes, y sobre todo, irrespetuosas para quien, como don Joaquín Costa, tan prominentemente ocupa en la intelectualidad presente. Costa murió confortado con los auxilios de la Religión Católica, y yo, que siempre le admiré, pido fervorosamente á Dios que acceja su alma.

Ha negado el Sr. Canalejas que tengan fundamento los rumores de crisis que vienen circulando. Acaso tenga razón el Presidente; probable es que, con efecto, no haya por ahora crisis ministerial alguna; pero lo que es indudable, lo que no puede negar nadie, es que la crisis está en los espíritus, está en la conciencia de todos. Puede que el Sr. Canalejas se aferre al Gobierno y haga cuantos equilibrios sean precisos para mantenerse en el Poder; pero de lo que no cabe dudar es de que la situación se hace insostenible y peligra la paz de la Nación, la salud del pueblo, que es, según los clásicos, la *suprema lex*. Las palabras del Presidente del Consejo acerca del proyecto de ley de Asociaciones y el temor de que esa ley pudiera ocasionar el